PROYECTOS DE INVESTIGACIÓN

1. Título del proyecto

FACTORES SOCIOCULTURALES QUE INCIDEN EN MUJERES VICTIMAS DE VIOLENCIA FAMILIAR DEL HOGAR REFUGIO TEMPORAL DE SICUANI, CUSCO: 2020-2021.

2. Área de Investigación

Área de investigación	Línea de Investigación	Disciplina OCDE
FAMILIA	Realidades, cambio y	Sociales
	dinámica de intervención	

3. Duración del proyecto (meses)

15 MESES

4. Tipo de proyecto

Individual	0
Multidisciplinario	0
Director de tesis pregrado	X

4. Datos de los integrantes del proyecto

Apellidos y Nombres BRIZAYDA PATATINGO DAVILA		
Escuela Profesional	TRABAJO SOCIAL	
Celular	984410879	

I. Título

FACTORES SOCIOCULTURALES QUE INCIDEN EN MUJERES VICTIMAS DE VIOLENCIA FAMILIAR DEL HOGAR REFUGIO TEMPORAL DE SICUANI, CUSCO: 2020-2021.

II. Resumen del Proyecto de Tesis

La investigación titulada: "Factores socio culturales que inciden en mujeres víctimas de violencia familiar del Hogar Refugio Temporal de Sicuani, Cusco: 2020-2021, tiene como objetivo determinar la incidencia de los factores socioculturales en mujeres víctimas de violencia familiar, así mismo la hipótesis es existe incidencia significativa de los factores socioculturales en mujeres víctimas de violencia familiar; esta investigación es importante porque se buscara ver como los factores socioculturales como el grado de instrucción, la ocupación, los ingresos económicos de la familia pueden incidir en la violencia familiar de las mujeres. Esta investigación será desarrollara bajo paradigma cuantitativo de tipo descriptivo, con método hipotético-deductivo y diseño no experimental - transaccional; para la investigación se tiene una población de 37 mujeres que fueron derivadas al hogar refugio, así mismo la muestra de estudio será de tipo no probabilística por lo que se tomara en cuenta el total de la población. Para la recopilación de información se aplicará un cuestionario de preguntas para las dos variables de estudio que son los factores socioculturales y violencia familiar. Así mismo los resultados del presente proyecto nos permitirán determinar los factores socioculturales que incidan en las mujeres víctimas de violencia familiar. Y por último las conclusiones a las que se arribaran del estudio serán referentes para construir medidas que fortalezcan los vínculos familiares y empoderar a las mujeres.

Palabras claves (Keywords)

Factor cultural, factor social, hogar refugio, mujeres, violencia familiar.

III. Justificación del proyecto

La violencia familiar en contra de la mujer se está constituyendo en una problemática social y de salud pública a nivel mundial, en tanto que no viene exclusivamente de un sistema político o económico, ni de la posición económica y mucho menos de la raza o de la cultura.; hoy en día ante la crisis de salud mundial a causa de la pandemia del COVID-19, se han implementado medidas de salud como la cuarentena y medidas de distanciamiento social con la única finalidad de reducir la incidencia de casos positivos. Sin embargo como mencionan Matassini, *et al.* (2020), esas estrategias han logrado visibilizar un incremento de violencia familiar donde las principales víctimas son las mujeres y menos de edad, hijos, adultos mayores, los cuales ante la situación de cuarentena están expuestos a permanentes tipos de violencia: físicos , psicológicos , económicos y sexuales y más aún que la situación de emergencia sanitaria dificulto la posibilidad de encontrar espacio de apoyo fuera de su hogar colocando a esta población en escenarios riesgosos.

En el Perú distintos medios de comunicación han visibilizado el incremento de la violencia doméstica a partir de la actual pandemia; así mismo el diario La República (2020), público que, al primer mes del confinamiento, se recibió más de 5000 llamadas a la Línea 100, de mujeres víctimas de agresión, de las cuales 538 fueron casos de agresiones físicas y psicológicas, 25 mujeres fueron refugiadas y 131 menores fueron trasladados a albergues temporales. Sin embargo, Matassini, *et al.* (2020), mencionan que ante situaciones de confinamiento y aislamiento social, se presenta un desafío para registrar casos de violencia y el real efecto de los mismos en la población puesto que las medidas de cuarentena cambian la forma en que normalmente vivimos todos, interrumpen rutinas y generan un estrés adicional como también incrementa el riesgo a mujeres, niños y ancianos quienes desde antes de la pandemia ya eran vulnerables ante esta situación de violencia.

Al respecto dentro de las principales razones de la ocurrencia de estos actos violentos por parte de los agresores están: la cultura machista y la perpetuación de los roles de género, en donde las mujeres son relacionadas principalmente a funciones domésticas y a conductas sumisas y, por lo tanto, se normalizan relaciones de poder en donde la inferioridad femenina es resaltante, así como la dependencia económica por parte de la población femenina. Pero, además, el estudio realizado por Oliveira, *et al.* (2017), mostró que factores como los celos, el consumo del alcohol y drogas agudizan los casos de violencia a nivel individual y doméstico. En este sentido vemos que la violencia no se construye exclusivamente de las relaciones de desigualdad, si no que existen factores externos que influyen en esta.

En el hogar refugio temporal de Sicuani, se alberga a mujeres que han sufrido violencia familiar y no pueden regresar a sus hogares por encontrarse el agresor, generalmente estas mujeres vienen derivadas de los Centro de Emergencia Mujer (CEM). Por otro lado, se puede observar que al ser internadas estas presentan una actitud sumisa y en su mayoría son calladas, otras tienen carácter explosivo cuando tienden a relacionarse con otras mujeres de su misma condición y el equipo multidisciplinario que labora en el hogar refugio; así mismo se percibe que en que provienen de familias disfuncionales donde han crecido con el padre o la madre, con un nivel de instrucción bajo, dedicándose a su hogar. Es decir, son amas de casa, otras se dedican al cuidado de niños y personas adultas mayores y generalmente dependían económicamente del varón. Por lo general son mujeres provenientes de las zonas rurales donde el machismo y las creencias estereotipadas centrándose en el patriarcado es decir aún se piensa que el hombre siempre estará sobre la mujer.

IV. Antecedentes del proyecto

a. A nivel Internacional

Gonzales (2019), en su investigación titulada: Estudio de opinión de los patrones socioculturales que inciden en la violencia contra la mujer en Santa Rosa. Tuvo como objetivo determinar la percepción de la ciudadanía del Cantón Santa Rosa, respecto a los patrones socioculturales que inciden en el femicidio y la violencia de género contra la mujer; la metodología para esta investigación fue cuantitativa. Llegando a las conclusiones que los patrones socioculturales que tienen mayor incidencia en la problemática de la violencia de género contra la mujer de forma física, económica, sexual y psicológica, ya que se consideró que el machismo es el principal componente para que se propicie la violencia en los hogares, por lo cual los celos y la inseguridad son la principal causa que llevan a cometer actos de violencia, así lo indica que el 26% de los encuestados; así mismo el patrón económico también tiene incidencia ya que, se considera que el dinero es indispensable lo cual, genera violencia psicológica al considerar una dependencia económica. Por último, los medios de comunicación del Sector Rural de Santa Rosa, siendo el medio impreso el Diario Nacional más vendido, el cual los contenidos desarrollados generalmente muestran a la mujer en posición débil, sumisa y con la labor de ama de casa, 63% de las mujeres encuestadas creen que los medios de comunicación si influyen en la violencia contra las mujeres, ya que se desvaloriza a la mujer y fomentan los estereotipos.

Palacios (2017), en su investigación: Violencia doméstica contra las mujeres en Colombia: Su relación con factores económicos y dinámicas de

control coercitivo en la pareja. Tuvo como objetivo determinar si existen relaciones entre algunos factores económicos y de dinámicas de control coercitivo de pareja con la violencia íntima de pareja. Fue una investigación cuantitativa, llegando a la siguiente conclusiones que en la sociedad actual los hombres tienen una posición dominante ya que, son sujetos que cuentan con el poder y control dentro del núcleo familiar siento ejemplificada con la violencia íntima de pareja; así mismo, esto se corrobora mediante las respuestas de las encuestas, las mujeres que estaban sometidas a un alto nivel de control coercitivo habían experimentado más violencia física que las mujeres que estaban sometidas a un bajo nivel de control coercitivo; en Colombia país de estudio se demostró que los hombres que buscan demostrar su poder y control, usan más la violencia física que psicológica contra las mujeres a diferencia de los otros hombres ya que, utilizan la violencia como un medio para lograr sus objetivos. Por otro lado, la dependencia económica es sustancial en este estudio, ya que los hombres que ejercen control tienen un sentimiento de amenaza contra su masculinidad, al implicar una discrepancia con respecto a sus creencias de roles de género, al presenciar un ingreso equitativo o mayor de las mujeres en el trabajo que realicen.

b. A Nivel Nacional:

García y Quiñones (2020), en su investigación: Violencia familiar y factores sociales en mujeres del Programa Vaso de Leche del distrito de Mito-2017. Tuvieron como objetivo determinar la relación entre la violencia familiar y los factores sociales de las mujeres del programa Vaso de Leche del Distrito de Mito 2017. Fue una investigación descriptiva con diseño correlacional; llegando a las conclusiones que los factores sociales relacionados al entorno cultural, político, económico y social; involucrados a los diferentes tipos de violencia por los cuales pasa una mujer. A partir de los factores y tipos de violencia, se llegó a la conclusión que existe relación entre violencia familiar y factores sociales en las mujeres del Programa Vaso de Leche, lo cual indica que la violencia tiende a ocurrir en mujeres que experimentaron los factores sociales considerados en esta investigación tales como una historia de maltrato desde pequeña, consumo de alcohol y drogas; existe relación entre violencia psicológica y factores sociales en las mujeres, lo cual inicia con la violencia psicológica luego pasa a la violencia física. Muchas veces este tipo de violencia pasa desapercibida, porque asumen como algo normal, sin embargo, puede producir serias complicaciones; existe relación entre violencia física y factores sociales de las mujeres lo cual, indica que las mujeres que tuvieron como factores sociales, historia del maltrato en su familia y da origen al consumo de drogas y alcohol, tienden a ser víctimas de violencia física en su medio familiar. Por otro lado, se determinó que no existe relación significativa entre violencia sexual y factores sociales de las mujeres del programa de Vaso de Leche , lo cual no indica que no exista violencia

sexual, sino que esta violencia puede ocurrir con o sin factores sociales, en la mayoría de casos las mujeres no denuncian este tipo de violencia por vergüenza; el ultimo de tipo de violencia estudiado revela que no existe relación entre violencia económica y factores sociales de las mujeres, lo que determina que la violencia económica es independiente de los factores sociales ya que, muchas veces subestiman esta violencia, asumiendo que el que sustenta económicamente es el varón, entonces no pueden reclamarle, aunque sean violentadas.

Peña (2019), en su investigación: Factores que influyen en la violencia contra la mujer. Tuvo como objetivo: determinar los factores que influyen en la violencia contra la mujer. Yanacancha. Fue una investigación cualitativa, basada en el método descriptivo, llegando a las siguientes conclusiones: Dentro de los factores culturales que influyen en la violencia de la mujer , son determinados por mitos y creencias , el sistema patriarcal y relaciones interfamiliares, las cuales a partir del estudio realizado se demuestra que las mujeres entre 24 y 34 años representan el mayor porcentaje de 30 % que sufren de violencia; el factor educativo influye en la violencia el 46% de mujeres solo tiene secundaria completa y no estudios superiores, el factor social también influye en la violencia hacia la mujer, el 84% de mujeres es de condición social media y el 16% es de condición social pobre, la dependencia económica , es relevante en temas de violencia el 48% de mujeres tiene dependencia económica lo cual, el mayor porcentaje de mujeres dependen económicamente de sus parejas, el factor religioso en esta investigación también fue determinante para la violencia hacia la mujer, el 60% de mujeres practican la religión católica, el 26% practican la religión evangélica y el 6% practican otras religiones. Observando que independientemente del tipo de religión que profesan, todas sufren violencia. Como síntesis, se puede afirmar que, en esta investigación, el 100% de mujeres sufren de violencia psicológica, y el 94% de mujeres sufrió violencia física, el 80% sufrió violencia económica y el 32% de mujeres maltratadas sufrió violencia sexual, lo cual dentro de la violencia individual las mujeres sufren violencia psicológica, física, económica y sexual.

Guevara (2018), en su investigación: Factores sociales, culturales y personales que influyen en la violencia de género en las mujeres del Centro Poblado del Alto Trujillo atendidas en la defensoría de la mujer-2017. Tuvo como objetivo identificar los factores sociales, culturales y personales que influyen en la violencia de género en la mujer del Centro Poblado Alto Trujillo que acuden a la Defensoría de la Mujer en el año 2017. Fue una investigación aplicada por distintos métodos etnográfico, analítico y sintético, estadístico, fenomenológico y deductivo; en tanto llego a las siguientes conclusiones: Estando en una etapa de adultez y también de vulnerabilidad ya que presentan temor al quedarse solas con sus hijos y no tener una familia. El 48% de las mujeres atendidas en la Defensoría de la Mujer, indican ser de la sierra de La

Libertad, lo cual influye en la violencia ya que a partir de las investigaciones el nivel de costumbres y creencias que rigen el comportamiento humano se ve reflejado en las altas cifras de violencia. Asimismo, el factor educación también es relevante el 36% de mujeres alcanzaron estudios secundarios, en algunos casos sin completarlos, lo cual sitúa a la mujer en vulnerabilidad, al no conocer derechos y leyes que las protegen frente a la violencia. El 27% de las mujeres atendidas en la defensoría de la mujer manifestó haber sufrido violencia por su pareja o conviviente, por otro lado, la violencia no solo está del lado de las parejas; el 73% de las mujeres indicó que habían sufrido de violencia física y psicológica por sus padres o apoderados ya que, consideran esto como un correctivo que llevaría a cumplir órdenes. En el aspecto económico, el 52% de las mujeres manifestó que quien se encargaba de los gastos era el esposo, lo cual genera dependencia y sometimiento. A partir de las cifras halladas, se puede determinar que la violencia es progresiva, las mujeres del Centro Poblado Alto Trujillo han tenido experiencias violentas desde la niñez o adolescencia, lo cual en la adultez se repite con sus parejas; por motivos de falta de creencias sociales, falta de educación, haber sufrido violencia desde etapas tempranas, dependencia económica y escaso poder de decisión.

Barreto (2019), en su investigación: Análisis de las causas que influyen en el incremento de la violencia familiar, que afectan a las mujeres en Lima Metropolitana - 2019. Tuvo como objetivo: analizar las causas que influyen en el incremento de la violencia familiar, que afecta a las mujeres en Lima metropolitana, 2019. Fue una investigación cualitativa, básica y no experimental; llegando a las siguientes conclusiones. Para finalizar, las conclusiones de la tesis son las siguientes: Se determinó que prevalece un patrón cultural de abuso y maltrato a la mujer por costumbre o cultura, relegando a las mujeres a trabajos domésticos desde niñas, además que no se tienen oportunidades ni apoyo familiar para estudiar alguna carrera superior impidiendo su autonomía, otra consecuencia de la falta de estudios, es la dependencia económica, la cual tienden a tolerar los maltratos y agresiones físicas y psicológicas con la finalidad de mantener ese lazo de dependencia económica, por miedo a no tener un sustento para ellas y sus hijos. Con respecto a las causas sociales, los resultados indican que la sociedad ve normal el acoso, maltrato, discriminación, castigo físico y psicológico hacia la mujer y al mencionar a la sociedad, también es necesario incluir a las autoridades ya que, suelen tener comportamientos machistas que no ayudan a erradicar la violencia; así mismo es importante recalcar que no hay suficientes lugares de refugio para las mujeres y esto de sebe a la falta de capacidad de gestión del gobierno local y de la Municipalidad de Lima.

Quispe (2018), en su investigación: Factores culturales que influyen en la violencia contra la mujer de 20 a 40 años de edad, del Programa de Vaso de Leche, del distrito de Jesús Nazareno. Ayacucho-2018. Tuvo como objetivo: determinar los factores culturales que influyen en la violencia

contra la mujer de 20 a 40 años de edad, del Programa Vaso de Leche, del Distrito de Jesús Nazareno. Ayacucho – 2018. Fue una investigación cuantitativa, de nivel descriptivo, tipo no experimental / transversal; llegando a las siguientes conclusiones: Se determinó que el 54.8% de las mujeres que pertenecen al Programa Vaso de Leche del Distrito Jesús Nazareno, fueron víctimas de violencia; de tal modo se indicó que hay coexistencia de violencia física/psicológica entre más de dos tipos de violencia, siendo 23.1% de las mujeres que pasaron por ello. Por otro lado, la cultura estereotipada de roles y funciones de la mujer en la sociedad, es distinta ya que en cada cultura manejan determinados sistemas de creencias bajo las cuales se rigen los individuos formando un sistema social, a partir de las encuestas se determinó que el 35.6% de las mujeres tienen creencias estereotipadas, siendo las labores de los hijos en el hogar, como de mayor responsabilidad a las niñas, que a los niños. Así mismo, las creencias machistas también son determinantes, el 46.2% de las mujeres las tienen, siendo el orden, control y mando del hombre del hogar, demostrando así que el factor cultural influye y predispone los actos de violencia hacia las mujeres. Por último, el 57.7% de las mujeres encuestadas sostuvo que los medios de comunicación tienen contenido violento, de las cuales la difusión denigrante en contra de la mujer en publicidades o programas radiales o televisivos, lo cual evidencia que los medios de comunicación no promueven una cultura de equidad de género; es así que se puede determinar que los factores culturales influyen significativamente en la violencia contra la mujer en el Distrito de Jesús Nazareno. Solano (2018), en su investigación: Factores de riesgo que influyen en la violencia a la mujer de parte del cónyuge en la Región Junín. Tuvo como objetivo: conocer la influencia de los factores de riesgo personal, familiar, social, económico y cultural en la violencia a la mujer de parte del cónyuge en la Región Junín, durante el año 2017. Fue una investigación cuantitativa, con diseño experimental - descriptivo – correlacional; así mismo llego a las siguientes conclusiones: Se determinó que los factores de riesgo existentes que influyen en la violencia hacia la mujer por parte de sus parejas son los siguientes: factor de riesgo personal, considerado como críticas por el desempeño de las labores del hogar, problemas por inserción laboral por parte de sus cónyuges, violencia en las etapas de niñez y adolescencia y el estrés causado por actos de violencia verbal; el siguiente factor es a nivel familiar, el agresor tuvo presencia de violencia en su niñez, escasa cohesión familiar, supremacía del varón en la toma de decisiones y el poco apoyo en las labores domésticas, las cuales generan conflictos desde una etapa temprana de las relaciones personales; el factor de riesgo social que influyen en la violencia a la mujer de parte del cónyuge son las pocas oportunidades laborales de la mujer al no contar con instrucción educativa, así como el escaso acceso de las mujeres a programas sociales del Estado; el factor económico, al presentarse insatisfacción por los ingresos del cónyuge y escasa rendición de cuentas de las mujeres por dependencia económica, es causante según las

entrevistas el principal motivo es la desconfianza y discusiones conyugales, por ende terminan en violencia verbal o física; por último, el factor cultural que influyen en la violencia a la mujer de parte del cónyuge se ejemplifican en situaciones como incumplimiento estereotipado de roles de género, al no aceptar que la mujer trabaje fuera del hogar, asumir que se tiene derecho de propiedad de la mujer , y al considerar que la única solución del cónyuge es utilizar la violencia física o psicológica como medio para resolver los problemas familiares.

Quispe (2019), en su investigación: Aspectos socioculturales que influyen en la violencia doméstica a mujeres de 20 a 50 años en el distrito de Casa Grande- 2018. Tuvo como objetivo conocer los aspectos socioculturales que influyen en la violencia doméstica a mujeres de 20 a 50 años en el distrito de Casa Grande. Fue una investigación con método inductivo- deductivo y analítico; llegando a las siguientes conclusiones: Se determinó que el 56% entre 20 y 30 años sufren de violencia doméstica mientras que en un menor rango 35% se encuentran las mujeres con 41-50 años de edad; respecto al nivel educativo se indicó que el 32% de las mujeres solo tiene estudios de primaria incompleta, este punto tiene relación con la prohibición de las parejas a que culminen sus estudios o trabajen fuera del hogar ya que, consideran un próximo descuido de las tareas del hogar las cuales el 92% de las encuestadas indican que son ellas quienes se encargan de todo lo relacionado al hogar. Por otro lado, cabe recalcar que las mujeres del distrito Casa Grande, sostuvieron que la forma de violencia más común es la psicológica la cual se expresa por el control desmedido, humillaciones y amenazas, vulnerabilidad de libertad y pérdida de autonomía. La frecuencia de violencia es relativa dentro de las encuestadas el 63% mencionó que sufren de manera recurrente las agresiones físicas o verbales, mientras otro grupo lo expone como semanal o mensual. Por último, la influencia en la violencia a mujeres se proyecta a distintos niveles de sus vidas ya sean, privado, familiar y/o pública; lo cual hace persistir en la idea de poder de sometimiento y control en base a la violencia.

Arce (2019), en su investigación: Factores asociados a la violencia conyugal en el Centro Emergencia Mujer - CEM, Lima, 2017. Tuvo como objetivo determinar cuáles son los Factores Asociados a la Violencia Conyugal en el Centro Emergencia Mujer - CEM, Lima, 2017. Fue una investigación de tipo descriptivo y de diseño no experimental; en tanto se tuvo como conclusiones: El factor psicológico es el más representativo en torno a los factores que desencadenan la violencia conyugal, a nivel general ya sea a nivel físico, psicológico y sexual; por otro lado, dentro de los factores personales, los trastornos de personalidad de las víctimas y agresores es de suma importancia respecto a los factores que ocasionan la violencia, de igual forma en los factores sociales, la dependencia económica de las mujeres influye en la violencia conyugal sin embargo, se determinó en base al estudio que las mujeres que tienen ocupaciones fuera del hogar tienen mayor posibilidad de no sufrir de violencia conyugal.

Con respecto a la violencia física, el alcoholismo y drogadicción de los agresores tienden a ocasionar la violencia seis veces más que las personas con autoestima inadecuada y trastornos de personalidad; sin dejar de lado que el factor cultural asociado en el sistema patriarcal genera un ambiente de violencia ya que, se presenta 25 veces más posibilidades de sufrir violencia física al creer en un ambiente patriarcal desde la niñez y replicarla en la vida conyugal. Por último, respecto a la violencia sexual, la persuasión y capacidad de influencia de los agresores es relevante, se demostró que las victimas que sufren este tipo de violencia tienden a presentar problemas de personalidad inadecuada y los agresores presentan problemas de trastornos mentales.

c. A nivel local

Fernández (2020), en su investigación: Factores socioculturales y su incidencia en la violencia contra la mujer en casos atendidos del Centro Emergencia Mujer Huancané-2017. Tuvo como objetivo determinar la incidencia de los factores socioculturales en la violencia contra la mujer en casos atendidos en el Centro Emergencia Mujer Huancané-2017. Fue una investigación de método hipotético- deductivo, con diseño experimental de corte transversal; así mismo llego a la conclusión que el 26 % de las mujeres indica el factor social predominante es la educación sexista , causada desde sus hogares de infancia e inculcados por padres repercutiendo en sus vidas conyugales actuales, por otro lado los estereotipos de género dentro de los factores culturales , tiene cifras de 27% el cual es expresado por las encuestadas , al ubicarlas en una posición de inferioridad y desigualdad dentro de sus hogares.

V. Hipótesis del trabajo

Existe incidencia significativa de los factores socioculturales en mujeres víctimas de violencia familiar del Hogar Refugio Temporal de Sicuani, Cusco: 2020-2021.

VI. Objetivo general

Determinar la incidencia de los factores socioculturales en mujeres víctimas de violencia familiar del Hogar Refugio Temporal de Sicuani, Cusco: 2020-2021.

VII. Objetivos específicos

- Identificar cómo los factores sociales inciden en las mujeres víctimas de violencia familiar del Hogar Refugio Temporal de Sicuani, Cusco: 2020-2021.
- Identificar cómo los factores culturales inciden en las mujeres víctimas de violencia familiar del Hogar Refugio Temporal de Sicuani, Cusco: 2020-2021.

VIII. Metodología de investigación

9.1. Método de investigación

La investigación se trabajará desde el método hipotético – deductivo, en tanto que se realizará desde lo general a lo particular para demostrar la hipótesis planteada. Según Hernández *et al.* (2014), el método tiene varios pasos como la observación del fenómeno a estudiar, la creación de una hipótesis para explicar dicho fenómeno, la deducción de proposiciones más elementales que la propia hipótesis y la verificación de la verdad de los enunciados deducidos comparándolos con la experiencia; puesto que advierte que el estudio parte de lo general a lo específico y así demostrar la hipótesis abordada.

9.2. Tipo de investigación

La investigación se inscribe bajo el paradigma cuantitativo, de tipo descriptivo, como menciona Hernández *et al.* (2014), este se centra en describir fenómenos, situaciones, contextos y sucesos es decir detallar cómo son y cómo se manifiestan estos; así mismo con este tipo de estudio se busca especificar propiedades, características y perfiles de personas, grupos, comunidades, procesos, objetos o cualquier otro fenómeno que se someta a un análisis.

9.3. Diseño de investigación

La investigación será de diseño no experimental - transaccional, como indica Hernández *et al.* (2014), es aquella que se realiza sin manipular deliberadamente las variables; es decir, es una investigación donde no varía intencionalmente las variables independientes; en tal sentido, solo se

observa el fenómeno tal y como se dan en un contexto natural. Así mismo, se trata de una investigación transversal, porque los datos de la muestra han sido extraídos en un solo momento.

9.4. Población

La población sujeta de investigación es de un total de 37 mujeres víctimas de violencia familiar entre adolescentes, mujeres y adultos mayores que fueron derivadas por el Centro de Emergencia Mujer de la Provincia de Canchis, para su debido internamiento y protección del agresor que generalmente son sus parejas, esposos o convivientes.

9.5. Muestra

En la investigación se tendrá en cuenta el muestreo no probabilístico, como menciona Hernández *et al.* (2014), la elección de los elementos no depende de la probabilidad, sino de causas relacionadas con las características de la investigación o los propósitos del investigador; en tanto el estudio se realizara con las 37 mujeres víctimas de violencia familiar entre adolescentes, mujeres, y adultos mayores que fueron derivadas por el Centro de Emergencia Mujer para su internamiento, los casos estudiados serán aquellos presentados en el año 2020 y 2021.

9.6. Método estadístico

El método estadístico para verificación de hipótesis, será el X^2 (Chi cuadrado) con (r-1) (c-1) grados de libertad para contrastar la hipótesis, la chi cuadrada o distribución Ji cuadrada tiene muchas aplicaciones en inferencia estadística, por ejemplo, en la denominada prueba de independencia, prueba de bondad de ajustes y en la estimación de varianzas, en tanto la distribución Ji cuadrada se obtendrá a través del paquete estadístico SPSS 25.

Estadígrafo de contraste:

$$\chi_c^2 = \sum_{i=1}^r \sum_{j=1}^c \frac{(O_{ij} - E_{ij})^2}{E_{ij}}$$

Donde:

 O_{ij} =Frecuencia observada para la ij-esima casilla.

 E_{ij} =Frecuencia esperada para la ij-esima casilla.

Nivel de significancia:

$$\alpha = 0.05 = 5\%$$

Regla de decisión

El valor de X_c^2 (chi cuadrado calculado) se comparará con el valor X_t^2 (chi cuadrado tabular) así mismo para determinar el nivel de confianza con (α) y (c-1) \star (r-1) grados de libertad. Por lo tanto, si $\chi_c^2 = \chi_t^2$, entonces se rechaza la hipótesis nula y aceptamos la hipótesis alterna.

9.7. Técnicas e instrumentos de recolección de datos:

Técnicas: Dentro de estas se emplearán las siguientes:

- **Encuesta:** Permite acceder a recolectar la información y datos necesarios sobre la población en estudio, esto a través de la aplicación del instrumento que es el cuestionario.
- **Revisión bibliográfica:** Permitirá obtener información teórica, mediante la revisión de antecedentes de investigación, libros físicos o electrónicos, artículos científicos y otros que nos permitirá realizar la interpretación y análisis de la investigación.

Instrumento: Se empleará el siguiente:

- **Cuestionario:** Aquí se planteará un conjunto de preguntas estructuradas para poder recolectar información necesaria y alcanzar los objetivos propuestos en la investigación.

IX. Referencias

Arce, R. (2019). Factores asociados a la violencia conyugal en el Centro Emergencia Mujer - CEM, Lima, 2017 (Tesis de maestría). Universidad Nacional Mayor de San Marcos. Lima, Perú. Recuperado de: https://cybertesis.unmsm.edu.pe/bitstream/handle/20.500.12672/10646/Arce_cr.pdf?sequence=1&isAllowed=y

Barreto, K. (2019). *Análisis de las causas que influyen en el incremento de la violencia familiar, que afectan a las mujeres en Lima Metropolitana*- 2019 (Tesis de licenciatura). Universidad Privada TELESUP. Lima, Perú. Recuperado de: https://repositorio.utelesup.edu.pe/bitstream/UTELESUP/649/1/BARRETO%20LOPEZ%20KATHERINE%20ARIANI.pdf

- Fernández, G. (2020). Factores socioculturales y su incidencia en la violencia contra la mujer en casos atendidos del Centro Emergencia Mujer Huancané-2017 (Tesis de licenciatura). Universidad Nacional del Altiplano. Puno, Perú. Recuperado de: http://repositorio.unap.edu.pe/bitstream/handle/UNAP/14301/Fern%c3%a1ndez_Sancho_Gregoria.pdf?sequence=3&isAllowed=y
- García, E. y Quiñones, K. (2020). Violencia familiar y factores sociales en mujeres del Programa Vaso de Leche del distrito de Mito-2017 (Tesis de licenciatura). Universidad de los Andes. Huancayo, Perú. Recuperado de: file:///C:/Users/Usuario/Downloads/TESIS%20.%20Antecedentes%20%20proyecto%20tesis%20.%20Patatingo.pdf
- Gonzales, A. (2019). Estudio de opinión de los patrones socioculturales que inciden en la violencia contra la mujer en Santa Rosa (Tesis de licenciatura). Universidad Técnica de Machala. Machala, Ecuador. Recuperado de: http://repositorio.utmachala.edu.ec/bitstream/48000/13985/1/ECUACS_2019_COM_DE00001.pdf
- Guevara, P. (2019). Factores sociales, culturales y personales que influyen en la violencia de género en las mujeres del Centro Poblado del Alto Trujillo atendidas en la defensoría de la mujer- 2017 (Tesis de licenciatura). Universidad de Trujillo. Trujillo, Perú. . Recuperado de: http://dspace.unitru.edu.pe/bitstream/handle/UNITRU/11979/PAOLA%20GUEVARA%20CRUZ.pdf?sequence=3&isAllowed=y
- Hernández R.; Fernández, C. & Baptista, P. (2014) Metodología de la investigación, 6. Ed. México D.F.: McGraw-Hill.
- Matassini, E., Duffo, M. Alvarez, V. (2020). *Violencia de género/familiar en tiempos de cuarentena: revisión crítica de la literatura*. Instituto de Evaluación de Tecnologías en Salud e Investigación. Recuperado de: http://www.essalud.gob.pe/ietsi/pdfs/direcc invest salud/RRI 08 2020.pdf
- Oliveira, F., Araujo, L., Silva, L., Crispim, Z., Lucindo, V., Oliveira, L. (2017). Violencia doméstica y sexual contra la mujer: revisión integradora. *Holos.* 33(8), 275-84.
- Palacios, A. (2017). Violencia doméstica contra las mujeres en Colombia: Su relación con factores económicos y dinámicas de control coercitivo en la pareja (Tesis de licenciatura). Universidad de los Andes. Bogotá; Colombia. Recuperado de: https://repositorio.uniandes.edu.co/bitstream/handle/1992/38783/u808613.pdf?sequence=1&isAllowed=y
- Peña, A. (2019). Factores que influyen en la violencia contra la mujer (Tesis de licenciatura) Facultad de Ciencias de la Salud. Universidad Nacional Alcides Carrión. Cerro de Pasco; Perú. Recuperado de: http://repositorio.undac.edu.pe/bitstream/undac/1510/1/T026_71034563_T.pdf

- Quispe, J. (2018). Factores culturales que influyen en la violencia contra la mujer de 20 a 40 años de edad, del Programa de Vaso de Leche, del distrito de Jesús Nazareno. Ayacucho-2018 (Tesis de licenciatura). Universidad Nacional San Cristóbal de Huamanga. Ayacucho, Perú. Recuperado de: http://209.45.73.22/bitstream/handle/UNSCH/3454/TESIS%20EN754_Qui.pdf?sequence=1&isAllowed=y
- Quispe, L. (2019). Aspectos socioculturales que influyen en la violencia doméstica a mujeres de 20 a 50 años en el distrito de Casa Grande- 2018 (Tesis de licenciatura). Universidad Nacional de Trujillo. Trujillo, Perú. Recuperado de: http://dspace.unitru.edu.pe/bitstream/handle/UNITRU/14695/LAURA%20%20LEANDRA%20QUISPE%20SALDA%c3%91A.pdf?sequ ence=1&isAllowed=y
- Solano, Y. (2018). Factores de riesgo que influyen en la violencia a la mujer de parte del cónyuge en la Región Junín (Tesis de licenciatura).

 Universidad Nacional del Centro del Perú. Huancayo, Perú. Recuperado de:

 http://repositorio.uncp.edu.pe/bitstream/handle/UNCP/5019/Solano%20Rivera.pdf?sequence=1&isAllowed=y

X. Uso de los resultados y contribuciones del proyecto

Los resultados obtenidos de la investigación nos permitirá analizar los factores socioculturales en mujeres víctimas de violencia familiar del hogar refugio temporal de Sicuani, así mismo la investigación nos servirá como antecedente para posibles investigaciones con respecto al tema de violencia de género o violencia contra la mujer; también nos permitirá repensar estrategias para disminuir los casos de violencia familiar hacia las mujeres desde la vivencias de la población en estudio, posibilitando la orientación para diseñar y rediseñar políticas públicas y sociales de acuerdo al contexto local y regional enfocadas a la víctima y al agresor.

XI. Impactos esperados

i.	Impactos en Ciencia y Tecnología
ii.	Impactos económicos

iii. Impactos sociales

En el ámbito social la investigación va a contribuir a tener resultados que permitirá al profesional de trabajo social y otras áreas reorientar sus acciones y estrategias donde se pueda empoderar a la mujer. Así mismo contribuirá a implementar estrategias para el buen trato y de cultura de paz en toda la población ya sea desde el hogar y en la escuela, este permitiría prevenir actitudes y conductas violentas disminuyendo de alguna manera los casos de violencia familiar hacia la mujer

iv.	Impactos ambientales

XII. Recursos necesarios (Infraestructura, equipos y principales tecnologías en uso relacionadas con la temática del proyecto, señale medios y recursos para realizar el proyecto).

Recursos humanos

RECURSOS HUMANOS	RECURSOS MATERIALES
 Asesora de tesis de la Facultad de Trabajo Social. Bach. de la Facultad de Trabajo Social. Mujeres del hogar refugio temporal Trabajadora social de la institución. 	 Laptop y/o computadora USB de 8gb. Lapiceros y lápices Resaltador Hojas bond Fólderes Impresora

XIII. Localización del proyecto (indicar donde se llevará a cabo el proyecto)

El presente trabajo de investigación se llevará a cabo en el Hogar refugio temporal ubicada en el departamento de Cusco, en la provincia de Canchis.

XIV. Cronograma de actividades

		TRIMESTRES 2021						
	1er trimestr	r trimestre 2do trimestre			3er trimestre			
ACTIVIDAD	DIC 2020	ENE FEB	MAR ABRIL	MAY JUN	AGOS SET	ОСТ	NOV	D I C
Recopilación y revisión bibliográfica	X							
Diseño del perfil del proyecto de investigación		X	X					
Presentación del proyecto de investigación			X					
Revisión del proyecto de investigación			X					
Corrección del proyecto de investigación			X					
Aprobación del proyecto de investigación				X				
Recolección y procesamiento de datos				X				
Redacción del borrador de tesis					X			
Presentación de borrador de tesis						X		
1er. Dictamen de borrador de tesis						X		
2do.Dictamen de borrador de tesis							X	
Correcciones del informe							X	
Sustentación de tesis								X

Presupuesto

Descripción	Unidad de medida	Costo Unitario (S/.)	Cantidad	Costo total (S/.)
USB (8GB)	Unidad	24.00	1	24.00
Papel bond	Millar	20.00	2	40.00

Lapicero	Unidad	2.00	10	20.00			
Resaltador	Unidad	3.00	6	24.00			
Lápices	Docena	12.00	1	12.00			
Fólderes	Docena	5.00	1	5.00			
Cuaderno	Unidad	4.00	2	8.00			
Fotocopias	Unidad	0.10	1000	100.00			
Impresión	Unidad	0.10	3000	300.00			
Internet	Mes	90.00	12	810.00			
Borrador	Unidad	3.00	7	21.00			
Recarga de	Unidad	20.00	7	140.00			
celular							
Imprevistos				500.00			
	TOTAL						

XVI. ANEXOS

MATRIZ DE CONSISTENCIA

TÍTULO: FACTORES SOCIOCULTURALES QUE INCIDEN EN MUJERES VICTIMAS DE VIOLENCIA FAMILIAR DEL HOGAR REFUGIO TEMPORAL DE SICUANI, CUSCO: 2020-2021.

PLANTEAMIENTO DEL PROBLEMA	HIPÓTESIS	OBJETIVO(S)	VARIABLE(S)	DIMENSIONES	INDICADORES	MÉTODO(S)
PROBLEMA GENERAL	HIPÓTESIS GENERAL	OBJETIVO GENERAL			Grado de instrucción	Tipo de investigación
¿Cómo los factores socio culturales	Existe incidencia significativa de los	Determinar la incidencia de los			Ocupación	Descriptivo.
inciden en mujeres víctimas de violencia		factores socioculturales en		Factores Sociales	Dependencia económica	Diseño de
familiar del hogar refugio temporal, Sicuani: 2020-2021?	mujeres víctimas de violencia familiar del Hogar Refugio	mujeres víctimas de violencia familiar del Hogar Refugio	Vx Factores socio culturales		Consumo de bebidas alcohólicas de la	investigación No experimental
PROBLEMAS	Temporal de Sicuani, Cusco: 2020-2021. HIPÓTESIS	Temporal de Sicuani, Cusco: 2020-2021. OBJETIVOS		Factores	Asignación de roles	Método de
ESPECIFICOS ¿Cómo inciden los	ESPECIFICA Existe incidencia	ESPECIFICOS		culturales	Trato de los padres	investigación Hipotético –

factores sociales en	significativa de los	Identificar cómo los			Machismo	deductivo
mujeres víctimas de	factores sociales en	factores sociales			Creencias	
violencia familiar del	las mujeres víctimas	inciden en las mujeres			estereotipadas	Estadístico de
hogar refugio	violencia familiar del	víctimas violencia			Medios de	prueba de
temporal, Sicuani:	Hogar Refugio	familiar del Hogar			comunicación	hipótesis
2020-2021?	Temporal de Sicuani,	Refugio Temporal de				Chi cuadrado
	Cusco: 2020-2021.	Sicuani, Cusco: 2020-				
¿Cómo inciden los	Existe incidencia	2021.			Ti 1	
factores culturales en	significativa de los	Identificar cómo los			Tipos de violencia	
mujeres víctimas de	factores culturales en	factores culturales	Vy			
violencia familiar del	las mujeres víctimas	inciden en las mujeres	Violencia	Violencia		
hogar refugio	violencia familiar del	víctimas violencia	familiar	V TOTOTIOI		
temporal, Sicuani:	Hogar Refugio	familiar del Hogar	Tallilla		Frecuencia de	
2020-2021?	Temporal de Sicuani,	Refugio Temporal de			maltrato	
	Cusco: 2020-2021.	Sicuani, Cusco: 2020-			manatio	
		2021.				



UNIVERSIDAD NACIONAL DEL ALTIPLANO DE PUNO VICERRECTORADO DE INVESTIGACIÓN



UNIVERSIDAD NACIONAL DEL ALTIPLANO FACULTAD DE TRABAJO SOCIAL

ENCUESTA PARA DETERMINAR LOS FACTORES SOCIOCULTURALES Y VIOLENCIA FAMILIAR DE LAS MUJERES. HOGAR REFUGIO TEMPORAL SICUANI.

La presente encuesta tiene por finalidad obtener información de los factores socioculturales y violencia familiar de las mujeres víctimas de violencia familiar del Hogar Refugio Temporal Sicuani, 2020-2021. Se pide que marque la respuesta que usted crea conveniente con una (x) o encierre en un círculo (O); la información será eminentemente confidencial y será utilizados solo con fines académicos, agradeciéndole enticipadamento su enevo y sineoridad.

anticipadamente su apoyo y sinceridad.					
I.	DATO	S DEMOGRÁFICOS			
	1.1.Ed	ad:			
	1.2. Zona de Procedencia:				
	a)	Rural			
	b) Urbana				
	c) Urbana marginal				
II. FACTORES SOCIOCULTURALES					
Factores sociales					
	2.1.¿C	uál es su grado de instrucción?			
	a)	Sin instrucción			
	b)	Primaria			
	c)	Secundaria			
	d)	Superior			
	2.2.¿C	uál fue su ocupación?			
	a)	Ama de casa			
	b)	Ganadería/agricultura			
	,	Comerciante			
		Otro (especifique)			
2.3.¿Depende económicamente de su pareja?					
	a)				
	b)	No			
	c)	A veces			
	2.4.¿Su pareja consume bebidas alcohólicas?				
	a)	Siempre			

Factores culturales

b) A vecesc) Nunca

2.5.¿Cómo era el trato de sus padres en tu niñez?

- a) Cariñosos (afectivo)
- b) Indiferentes (pasivo)
- c) Te castigaban / Te gritaban (agresivo)



UNIVERSIDAD NACIONAL DEL ALTIPLANO DE PUNO VICERRECTORADO DE INVESTIGACIÓN



2.6.¿Compartía roles con su pareja?

- a) Siempre
- b) A veces
- c) Nunca

3 = G	•		1
2.7.3 Su	pareia	es	machista?
(, ~			

- a) Si
- b) No

Si su respuesta es a	afirmativa mencione: ¿Po	or qué cree que es machista?	

2.8.¿Crees que el trabajo que realiza tu pareja debe ser más valorada que el trabajo que realizas?

- a) Si
- b) No

Si su respuesta es afirmativa mencione: ¿Por qué?								

2.9.¿Cuál medio de comunicación cree que incentiva a la violencia familiar?

- a) Televisión
- b) Medios radiales
- c) Redes sociales (internet)
- d) Otros (especifique)

III. VIOLENCIA FAMILIAR

3.1. ¿Qué tipo de violencia sufre usted Ud.?

- a) Física (bofetadas, puñetes, patadas)
- b) Psicológica (desprecio, insultos, humillación)
- c) Sexual (relaciones sexuales sin consentimiento, forzadas)
- d) Económica

3.2.¿Con que frecuencia la maltrataba usted su pareja?

- a) Diariamente
- b) Semanalmente
- c) Mensualmente

Gracias por su colaboración